

(第3種郵便物認可)

サイ・テク 知と技の発信 こらむ

【568】

埼玉大学・理工学研究の現場

われわれは日常生活の中でさまざまな物体に囲まれて生活しています。それらの物体は、素材によって、キラキラした“光沢感”をわれわれに感じさせたり、透き通るような“透明感”を感じさせたりします。これらの質感は、工業製品への付加価値の付与という側面で注目が集まっています。しかし、このような質感を評価しようとする、いまだにコンピュータによる判断は難しく、人間の評価が必要となるという課題があります。一見すると質感といつのは取り留めもない対象に感じられるかも

しません。しかし、誰もが共通して、金属などの表面の光沢感や見る光沢感を感じ、光の透過するガラス細工のオブジェを見るとき、透明感を感じます。そのため、貰ったルールを元に、われわれの視覚は特定の質感を感じていると考えることができます。私の研究では特に、画像中の特徴と人間の感じる質感の対応にルールがあると考え、その理解とそれを利用した質感の客観的評価技術や質感編集技術の確立を目指しています。

私の最近の研究では、ヒトが透明感を感じるための画像特徴を見し、ロウソクやせつけんのよう

質感の科学とその展望

清川 宏暉 助教



きよかわ・ひろあき 2021年に山形大学大学院理工学研究科を修了。博士(工学)。東京工業大学博士研究員、産業技術総合研究所博士研究員を経て、23年より現職。専門は質感知覚に関する視覚科学、画像処理、機械学習。

な透明度を持つ物体画像から、透明感をコンピューターに評価させる機械学習モデル（以下、モデルと呼称）を作成しました。具体的には、透明度の異なる物体の画像を、コンピューターグラフィックを使って作成し、人間の観察者に透明感を0点から4点の範囲で評価してもらいました。その後、画像特徴を数値化し、ヒトの評定値を予測するモデルを訓練しました。図に、さまざまな透明度の物体画像に対する人間とモデルの透明感評価値を示しています（図参照）。このように、まだ大まかであります。人間が質感をどのように評価できるかにかかる基礎研究と画像処理やコンピュータービジョンなどの分野への

応用研究を組み合わせることで、質感を工学として扱える未来を目指して研究を続けています。

